

Precio de suscripción  
0'50 pesetas  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos  
Precios convencionales  
Pago adelantado  
Administración  
Santa Clara, 28

Discurso leído en la Asamblea Diocesana de las Corporaciones Católico-obreras de Menorca, por el Secretario D. Angel Ruiz y Pablo.

EXCMO. SR.:—SEÑORES.

Al hablar hoy ante Asamblea tan ilustre, hágalo, señores, con amor y con fe. Con fe, porque seguramente bendicirá Dios nuestros esfuerzos; con amor, porque tengo ocasión de dar, en nombre de todos los presentes, mi saludo de bienvenida á un sabio ilustre y á un apóstol infatigable; á un sabio cuyo cerebro ha recogido la luz de las más altas y abstrusas ciencias, y cuyo corazón de apóstol está lleno de aquel amor por los pobres, que fué el amor de los amores del Corazón de Jesús.

Yo sé que él me refirirá en cuanto nos hallemos solos; yo sé que entre dientes me está llamando ahora *botarate*, por lo menos; pero debía yo esta presentación á los que no le conocen y este saludo de bienvenida á los que saben quién es él. Llámeme lo que quiera, señores, yo he dicho de él la verdad.

La obra que en este momento estamos llevando á cabo, es una obra cuya importancia quizá no comprendan los espíritus superficiales: es una obra de grandísima trascendencia en el orden religioso, en el político y en el social.

Señores: estamos asistiendo al desquiciamiento de una sociedad organizada sobre los principios de la revolución francesa. La revolución, al conceder á los individuos, no ya la libertad, sino el libertinaje, arrebató las libertades á los pueblos, desmenuzó la sociedad en fragmentos, y cada fragmento por su lado, nos han conducido al estado anárquico en que nos hallamos. En las esferas todas de la sociedad reina la anarquía, y, por lo tanto, como consecuencia forzosa, esa anarquía tiene que reinarse igualmente en el Estado.

Este desmenuzamiento de la sociedad ha sido la causa del egoísmo imperante en la sociedad misma, y la libertad de comercio, la libertad de contratación y la libre concurrencia, concediendo al capital un poder omnimodo, han esclavizado al pobre y al obrero, lanzándole en los caminos de la desesperación.

Consecuencia necesaria de tan desenfrenado individualismo, han sido el socialismo y el anarquismo. Los pobres y los obreros á quienes en nombre de la libertad se arrancó la fe, ofreciéndoles á cambio de ella la felicidad en la tierra, con muy justo motivo reclaman esa parte de felicidad, y como no se la dan, ni pueden dársela, ni quisieran aunque pudieran, se rebela y se desespera y rompe, cuando puede, con todo, y romperá con todo un día, porque si no puede ahora, llegará á poder, y en cuanto pueda, lo hará.

Todos conocemos este estado anárquico, este estado de rebelión; no hay quien ignore los males que la sociedad padece; no hay quien desconozca que el anarquismo permanece, no obstante las justicias que se

han llevado á cabo en la cabeza de los que llevan la teoría á la práctica; no hay quien no sepa que la idea anarquista crece y sube como la espuma; que ayer conquistaba á los obreros y hoy seduce á los obreros y á los intelectuales; que no hay gobierno capaz de evitar su propaganda, la cual, según las leyes liberales, es perfectamente legal; no hay quien ignore que el socialismo pasó de las fábricas y las minas á los talleres, y de los talleres pasa á los campos y á los cuarteles y á las flotas de guerra...

¿Creéis, sin embargo, que esto es únicamente obra de unos cuantos hombres de malas ideas y de perverso corazón, de las teorías malas, de la propaganda, de los libros, de los periódicos? No, no lo creáis: esto es más bien obra y fruto del egoísmo de los que se llaman buenos, de la sequedad de corazón de los que se llaman amigos del orden, en una palabra, de la injusticia social. Si el terreno no estuviera abonado, no germinaría la simiente. Si la simiente no hallara en el corazón de los obreros las sustancias propias para su germinación, moriría como en un pedregal. No hay efecto sin causa.

Esta sociedad, pues, ha delinquido, está llena de iniquidad y tiene que morir. Se está operando una transformación en el mundo, una transformación hondísima, y á ella hemos de ir, querámoslo ó no. En lucha constante el capital y el trabajo, el trabajo tiene que vencer como más fuerte y más necesario. A esto tiende el socialismo y á esto tiende el cooperativismo socialista. A eliminar el capital, primero; á destruir la propiedad después.

Contra este cooperativismo socialista los católicos hemos levantado la bandera de nuestro cooperativismo, y á esto viene el P. Vicent; este es el objeto principal de esta Asamblea, y á la sombra de esta santa bandera nos congregamos los que, aun cuando creamos que la sociedad se transformará necesariamente y que el orden social existente será al cabo substituido por otro, queremos y deseamos que esta transformación sea en sentido cristiano y á esta substitución presida el espíritu del Evangelio, no el espíritu de odio, de lucha y venganza.

Él, el P. Vicent, el maestro, os dirá lo que es el cooperativismo; él os hará ver lo que vale y pesa ya en el mundo la cooperación, la fuerza que representa; él os dirá cual es el plan de los socialistas y anarquistas y cual es nuestro plan, su plan, el plan de León XIII y Pío X; él os dirá los milagros obrados por las cooperativas en Inglaterra, en Alemania, en Francia, en Italia; él os demostrará cómo la esperanza de la sociedad debiera cifrarse en esas modestas Sociedades de obreros y patronales-obreras, en esos Sindicatos, en esos Gremios, en esas Cooperativas, en esas Cajas de retiro; él os dirá cómo los ricos deben ayudar á los pobres á fundarlas, cómo los patronos deben ayudar y estimular á sus obreros; él, insigne comentador de la Enci-

clica *Rerum novarum* en su obra *Socialismo y Anarquismo*, os dirá cómo en esas Corporaciones obreras y patronales-obreras vinculan sus esperanzas los sabios y los buenos.

(Concluirá.)

## ÚLCERAS SOCIALES

Hallabase ya el sol cerca de su ocaso en cuya hora no molestan al caminante sus dorados rayos, cuando cansado de los trabajos en que había pasado aquel día, salió de casa en dirección al campo, á fin de encontrar algún refrigerio para mi fatigado espíritu; al campo sí, donde lejos del bullicio que estorba la concentración del espíritu, se disfruta de aquel silencio que convida al hombre á la meditación, eleva el pensamiento á las regiones de la poesía y disminuye las distancias que separan las criaturas del Creador, al mismo tiempo que se respira deliciosamente el balsámico aroma emanado de las flores que adornan la bella naturaleza.

Hacia cerca de una hora que andaba cuando me encontré frente á una casita donde vivía un hombre todavía joven, cuya fisonomía triste y su cuerpo demacrado daban á comprender que padecía terrible enfermedad. Curioso yo de saber cual era su dolencia le pregunté por su salud, la que me dijo no ser satisfactoria y que la enfermedad le hacía padecer mucho, explicándome brevemente su triste estado.

«Soy joven todavía, me dijo, pero ya no valgo para nada. Mi cuerpo está inutilizado para el trabajo, todos mis miembros están llagados. Hace algunos años una enfermedad me obligó á guardar cama unos catorce meses, libre ya de la enfermedad, y sin duda á consecuencia de la misma me sobrevinieron unas úlceras causadas en mis miembros por unos animalitos, según dijo el médico, á los que dan el nombre de microbios. Y como no tenía quien cuidara de mí, en vez de extinguirse, tomaron más incremento hasta que me han reducido á la inutilidad y como ahora ve».

\*\*\*

En aquel hombre cuyos miembros antes sanos y fuertes se habían convertido en podredumbre á causa de las úlceras y los microbios que las corroían, vi á la sociedad actual que corrompida por las malas doctrinas que por doquiera se esparcen y esparraman, convierten en podredumbre á sus miembros los hombres, los pobres trabajadores, los cuales por tener que de-

dicarse al trabajo para ganarse con el sudor de su frente su pan cotidiano, no pueden aplicarse al estudio, y de aquí que no viendo los sofismas que en asquerosos papeles se hallan contenidos, beben ignorantes de ello el veneno como si fuera exquisito licor, y que por el tiempo causa aquellas horribles llagas en los miembros, reduciendo á la inutilidad, al cuerpo.

Si; la sociedad hoy día está enferma, está llagada, puesto que enfermos y llagados están muchos de sus miembros.

Lo que en el hombre de referencia eran los microbios, son en la sociedad estas lecturas inmorales, que se están repartiéndose en la sociedad por unos cuantos hombres poco escrupulosos, valiéndose de la ignorancia de la clase obrera para inbuirla en todo género de errores, á la par que inspirarles odio hacia aquellas clases de la sociedad de quienes mayores beneficios reportaron, reportan y seguramente reportarán. ¿Y que merecen esos hombres que de tal manera proceden?

¿Hasta cuando, obreros honrados, soportaréis que los mal llamados amigos del progreso y de los pobres se valgan de vuestra ignorancia y buena fé, para servir en vuestras propias casas y centros de reuniones el veneno, haciéndoos inútiles y aun nocivos á la sociedad?

Hora es ya de que os levantéis de vuestro letargo, abráis los ojos y veáis. Mirad que si aquel de que poco há os hablé no tuvo quien cuidara de él, á vosotros no sucede lo mismo, porque no son pocos los que descosos de vuestro bienestar moral y físico cuiden de que no bebáis el veneno que os están sirviendo los falsos redentores del pueblo.

No faltan no, hombres que deseen de corazón devolver la salud á los que estáis contaminados, é impedir la contaminación á los que todavía os conserváis sanos. Pues esto intentan, aquellos hombres que oponen un contraveneno á las malas lecturas publicando otras buenas, combatiendo los errores que los sabiondos pretenden defender y desenmascarando á esos engañadores que bajo la capa de amistad se empeñan en enseñaros las cosas al revés de lo que realmente son.

Abrid los ojos os repito, amados obreros, y no toleréis por más tiempo que se valgan de vuestra buena fé para inducirlos en el error. Y ahora que han visto la actividad con que algunos trabajan para enseñaros la verdad pura, redoblan sus esfuerzos; y porque separados no pueden conseguir efecto alguno, miradlos unidos á los masones, socialistas y republicanos para oponerse al bien que en vuestros corazones puedan depositar los escritores católicos con sus trabajos; y á este objeto ¿sabéis que han hecho? han empezado á publicar una serie de hojas saturadas con los errores más absurdos y las calumnias más groseras.

Bastará por hoy y permitidme amigos

obrerros, me despida de vosotros recomendándoos que abráis los ojos, pues esto es lo que deseamos de corazón los católicos y no de puro nombre, como el masoncillo y sus amigos.

J.

## BOLETIN RELIGIOSO

Juésves, 19.—San Pedro de Alcántara y Santa Rosina.

Viérnes, 20.—Santos Juan Cancio y Caprasio y Santa Irene.

Sábado, 21.—San Hilarión y Santa Ursula y 11,000 vírgenes y mártires.

### Cultos.

Juésves, 19.—La Misa y oficio divino son de la Octava de Nuestra Señora del Pilar, con rito doble color blanco.

En el Rosario, continua la exposición diaria del Santísimo desde las 6 de la tarde hasta las 7 y media, con los devotos ejercicios del mes de Octubre consagrados al Santísimo Rosario.

Viérnes, 20.—La Misa y oficio divino son de San Juan Cancio, confesor, con rito doble, color blanco.

Sábado, 21.—La Misa y oficio divino son de San Pedro de Alcántara, confesor, con rito doble 2.ª clase color blanco, haciendo conmemoración de San Hilarión, abad y de las Santas Ursula y compañeras mártires.

En San Agustín, después del Rosario Felicitación Sabatina á María Inmaculada.

En María Auxiliadora á las 8 de la noche igual ejercicio con Salve solemne.

## Gacetilla.

En honor de Santa Teresa.—El domingo próximo pasado las Rdas. Hermanas Carmelitas de esta Residencia honraron á su Madre y Fundadora Santa Teresa de Jesús, con hermosos y variados cultos.

En la misa mayor, que se celebró con exposición de S. D. M., fué oficiante el M. I. Sr. Dean de esta Santa Iglesia Catedral.

Elogió las virtudes, de la Mística Doctora el Rdo. D. Pablo Brunet, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar.

Las Rdas. Religiosas ejecutaron, con acompañamiento de armonium, con notable ajuste y precisión, la *Missa in honorem S. Josephi Calasantii*, original de Orestes Ravanello.

En el ofertorio cantóse el *Ecce Panis Angelorum* de G. B. Polleri. Dichas composiciones son de un sabor verdaderamente religioso.

Por la noche, terminóse la novena, con trisagio cantado, salve y tierna despedida á la ínclita Fundadora.

En todos los reseñados cultos asistió buen concurso de fieles. El altar ofrecía hermoso golpe de vista por la variedad de luces y flores.

También en la iglesia de San Agustín se celebraron en el indicado día solemnes cultos en honor de Santa Teresa. En la Misa Mayor fué celebrante el M. I. Sr. Canónigo Magistral ocupando el púlpito el Rdo. Dr. D. Miguel Dalmedo, Pbro., Catedrático del Seminario.

La parte musical estuvo de la Capilla de música de esta Catedral.

*Orador sagrado.*—En la tarde del lunes llegó á esta ciudad, procedente de Mahón, el notable orador sagrado Rdo. Dr. D. José Auba, Pbro.

El Dr. Auba inauguró el mismo día por la noche, en la iglesia de Nuestra Sra. del Rosario, la tanda de sermones oportunamente anunciados.

Mucha es la concurrencia que acude diariamente á provecharse de las enseñanzas que, desde la cátedra santa, pone el orador á la consideración de los fieles.

El Dr. Auba, con su palabra castiza y hermoso estilo, cautiva al auditorio que le escucha con religiosa atención y con interés siempre creciente.

Nosotros, al saludar desde estas humildes columnas al Dr. Auba, dándole la más cordial bienvenida, pedimos al Señor, vea coronados sus trabajos apostólicos, con abundantes frutos espirituales.

*Telegrama.*—Según el que recibió, ayer el M. I. Sr. Gobernador Eclesiástico, Dr. Villas, el Rdo. Prelado de esta Diócesis, el lunes, á las seis de la tarde, salió de Barcelona para la Ciudad Eterna.

*Para los pobres.*—La Pia Unión de San Antonio de Pádua repartió ayer 113 panes entre los pobres de esta localidad.

*Actividad sectaria.*—Es mucha la que despliegan actualmente, los sectarios de esta isla. Por más que no lo confiesen, se conoce á la legua, que les ha alarmado el movimiento que han advertido en los católicos, no tan grande, por cierto, como vendría. No es pues, extraño, que los enemigos de la Religión trabajen con un ardor digno de mejor causa, con el fin de paralizar ese movimiento consolador que se nota en el campo católico, repartiendo profusamente hojas impresas, en las que palpita la más repugnante impiedad junto con los errores mil veces pulverizados, con razones y hechos históricos que no tienen réplica. Pero nuestros enemigos no se enteran de ello, es decir, va se enteran, pero hacen como quien no oye ni entiende; no contestan al caso, y siguen repitiendo siempre lo mismo, resucitando argumentos de antiguos herejes, ó de escritores trasnochados, ya victoriosamente refutados.

Se comprende fácilmente, que con tal clase de gente no se puede seguir una discusión seria y razonada, pues saltan de un punto á otro, escarriéndose y embrollando el asunto, sin duda por aquello de *á río revuelto.....* El caso es calentar los cascos á la gente ignorante, á los que no pueden contestar, y hacerles creer las mil y una barbaridades, para atraerlos al partido de la impiedad y de la irreligión. Está visto, este es el sistema.

Por lo demás, no debe ser perdido para los católicos el ejemplo que nos dan los sectarios, con su actividad. Aunque sea triste confesarlo, no deje de ser una verdad que, generalmente hablando, los católicos no hacemos por nuestra causa lo que ellos hacen por la suya. Aprendamos, pues, y trabajemos, que no duerme el enemigo.

*Sesión preparatoria.*—En la del Congreso para nombrar las comisiones que han de recibir á la Real familia, forma parte en la designada para recibir á SS. AA. nuestro Diputado D. Fernando Weyler.

*Desgracia.*—Entreteniéndose el lunes varios jóvenes tirando un cuchillo de punta en un círculo formado en una puerta, uno de ellos hirió á un compañero, produciéndole una herida leve en la cabeza.

*Padrón.*—El de casinos y círculos de recreo de esta ciudad para el próximo año de 1906, se halla expuesto al público, en la Secretaría de este Ayuntamiento, por término de ocho días, á efectos de reclamación.

*Cupo.*—El de los mozos que corresponden á esta isla es el siguiente:

|                        |     |
|------------------------|-----|
| Alayor . . . . .       | 27  |
| Mercadal . . . . .     | 28  |
| Ferrerías . . . . .    | 9   |
| Ciudadela . . . . .    | 54  |
| Villa-Carlos . . . . . | 12  |
| S. Luis . . . . .      | 12  |
| Mahón . . . . .        | 74  |
| Total . . . . .        | 216 |

*Quejas.*—El lunes por la noche, á causa de la gran oscuridad, se hacía difícil transitar por estas calles, quejándose muchos de que en noches tan oscuras no se enciendan los faroles.

¿No se podría mejorar este servicio de tanta utilidad para el público?

*Detenidos.*—La Benemérita de este puesto detuvo ayer á unos jóvenes que, según de público se dice, habían intentado en un predio, de este término, apoderarse de un pavo, lo que impidió la presencia del paves que dió parte del hecho á la autoridad.

*Lluvias.*—El lunes, al anochecer, descargó sobre este término fuerte aguacero, repitiéndose las lluvias, á intervalos, durante la noche.

Ayer amaneció el día claro, brillando más tarde el sol.

*Los exámenes de Noviembre.*—La «Gaceta» publica la siguiente real orden:

1.º En la primera quincena del próximo mes de Noviembre podrán matricularse para los exámenes subsiguientes los alumnos oficiales á quienes falta una ó dos asignaturas para terminar su carrera.

2.º Estos exámenes se verificarán en la segunda quincena del próximo mes de Noviembre; y

3.º Los tribunales para estos exámenes se constituirán en la forma prevenida en el artículo 25 del real decreto de 10 de Mayo de 1901.

*Plaza.*—Vacante en la Comandancia de Artillería de Menorca una plaza de obrero ajustador cerrajero, dotada con el sueldo anual de 1.095 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente, se anuncia de orden del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, á fin de que los aspirantes que reúnan las condiciones que para ocuparla se exigen, puedan dirigir las solicitudes, escritas de su puño y letra, al Sr. Coronel de dicha Comandancia en el término de un mes, acompañando certifi-

cados que acrediten su personalidad, aptitud y conducta, expedidos por autoridades competentes.

*Vacantes.*—Se ha anunciado la provisión de las siguientes cátedras vacantes en el Instituto de Mahón: por oposición entre Auxiliares, la de Agricultura, y por oposición libre, las de Historia Natural y Lengua francesa.

*Autorización.*—Leemos en «El Bien Público», de Mahón, las siguientes líneas: «Por noticias particulares sabemos que el señor Ministro de Marina ha firmado la R. O. autorizando la pesca de la sardina en este puerto y en las demás de Menorca por medio del arte llamado «Red Sardinera» que mandó construir la Sociedad «Fomento de la Pesca», de esta ciudad, al objeto expresado.»

*Propaganda impia.*—Leemos en uno de los números de «El Bien Público», de Mahón, de la semana pasada:

«Nos escriben de Alayor que después de las diez de la noche del sábado fué repartido en aquella población un suplemento de «El Porvenir del Obrero» y se extraña nuestro comunicante que una cosa tan buena como es el citado suplemento, según en el mismo se dice, no se reparta á la luz del sol y se haga durante las sombras de la noche.

Las hojas fueron echadas por debajo las puertas ó por los intersticios de las persianas.

Algunas de ellas fueron pegadas á las puertas de la Parroquia y en las fachadas de algunas casas, habiendo el sereno arrancado las que fueron pegadas en el primero de los citados sitios.»

*Defunciones ocurridas en esta ciudad durante la primera quincena del pasado mes de Septiembre.*

Día 2.

Juana Marqués y Torres, viuda, 61 años; Alfonso III.

Día 5.

José Cambón y Rodríguez, casado, 46 años; Degollador.

Día 6.

María Serra y Olivár, viuda, 68 años; Isabel II.

Josefa Castela y Martínez, viuda, 64 años; Dolores.

Día 8.

Rafael Carretero y Marqués, soltero, 16 años; Notario Quintana.

Día 14.

Ana Moll y Bosch, párvulo, 5 meses; Purísima.

**Menorca**

*Mahón.*—Destinado á la Penitenciaría Militar para sufrir condena, llegó hace días en el «Menorquín» un individuo de caballería, custodiado por una pareja de la Guardia Civil.

—El «Bien Público» de esta ciudad ha publicado una serie de artículos titulados «Los presupuestos municipales», en los que se pone en evidencia los desaciertos de labor republicana en el Ayuntamiento.

—D. José Vidal y Villalonga ha obtenido el título de Licenciado en Derecho en la Universidad de Zaragoza.

—Habiéndose encontrado, la semana pa-

sada en la calle el matarife Sr. Tripana y el conductor del carro de la carne Sr. Valera, aquel agredió á este con un baston flexible con puño de hierro, causándole dos heridas con magullamiento de los tejidos.

El Valera al verse agredido sacó un cuchillo para defenderse, ocasionando á su contrario dos heridas, una en el pulpejo del índice de la mano izquierda y otra en el borde interior de la misma mano.

Tripana huyó refugiándose en la sacristía de la parroquia de Santa María.

Una pareja de la guardia civil, detuvo á los contrincantes y los acompañó á la casa del médico Sr. Colorado, quien les practicó la primera cura.

Los detenidos fueron conducidos al cuartel de la benemérita, en donde permanecieron hasta la hora en que fueron á prestar declaración al Juzgado municipal.

—Se ha recibido en esta Comandancia de Marina la convocatoria para cubrir en la capital del departamento marítimo las seis plazas de escribientes de segunda clase del cuerpo auxiliar de oficinas de la Armada, que le corresponden en la convocatoria general.

Los ejercicios se celebrarán el 25 del actual en Cartagena, y las solicitudes deberán presentarse antes del 20 en aquella Capitanía general.

—Ha sido aceptado por el Ministerio de la Guerra el solar ofrecido por este Ayuntamiento para la construcción de un cuartel para el Escuadrón de Caballería de guarnición en esta.

—Ha recibido el título de Bachiller en este Instituto el joven D. Estanislao Ruiz, obteniendo la calificación de sobresaliente en ambos ejercicios.

—Después de unas brillantes oposiciones en la Universidad de Zaragoza, ha obtenido el profesor de Veterinaria D. Teodoro Pérez el premio extraordinario con opción al título gratuito.

El Sr. Pérez es hijo del que fué músico mayor del Regimiento de Mahón D. León.

*Fornells.*—Ha sido nombrado en propiedad maestro de la escuela pública de niños de este pueblo D. Tomás Vaquer.

**CUBACIÓN DE LA TOS**

**PASTILLAS J. MIRO**

FARMACIA Y LABORATORIO J. MIRO

PALMA DE MALLORCA

De venta en todas las farmacias.

**Mallorca**

*Palma.*—Se ha publicado el primer número del nuevo semanario «La Ciudad».

—En la iglesia de Mantesión se han celebrado solemnes cultos, que la Colonia aragonesa dedica á su patrona la Virgen del Pilar.

Al Oficio solemne se ha cantado la Misa propia de Nuestra Señora del Pilar, predicando el padre Ferrer, de la Orden de la Merced.

—En la confitería que posee D. Quirico Pascual, se ha declarado un incendio.

El incendio tomó desde un principio grandes proporciones y tal llegó á ser su pujanza que derrumbóse el primer piso quedando destruidos todos los muebles.

No hay ninguna desgracia que lamentar.

—Ha sido encontrado en el punto llamado «Salgá» del término municipal del Bañalbu- far, por el vecino de dicho pueblo Francisco Coll Rosselló, el cadáver de un niño.

Este se hallaba sobre un montón de pie- dras, el cual estaba situado á unos seis metros de distancia de la orilla del mar.

No se sabe si se trata de un crimen ó de una desgracia.

*Alucía.*—En esta bahía embarcaron la se- mana pasada, para Barcelona, 270 cabezas gañado de cerda.

*Felanitz.*—La compra del almendrón se han hecho en este mereado á razón de 77 pe- setas el quintal.

La baja de los cambios ha influido en esta depreciación.

—En muchos lugares está haciéndose el trasiego de vinos, notándose que en general éstos de calidad muy aceptable y de una ri- queza alcohólica satisfactoria.

### Ibiza

El vapor francés «Matapán, terminada ya la reparación provisional que se le ha tenido que hacer con motivo de las averías con que resultó á causa del abordaje con la fragata «Gabatta Repetto», abandonará este puerto para dirigirse á Marsella, en donde será repara- do debidamente.

—Excepto el capitán y el marinero que, herido, hubo de ingresar en el hospital, todos los tripulantes del buque italiano ido a pique, á consecuencia del abordaje con el vapor francés «Matapán», salieron para Pal- ma en el «Cataluña».

### Telegramas.

Madrid, 2.—En Lemperg (Galitzia) se han registrado tres defunciones de cólera.

Madrid, 2.—La cacería de Potes resultó animadísima; de diez y ocho piezas que se cobraron, el Rey mató cinco.

Madrid, 2.—En Almería fueron reintegra- dos en sus puestos los concejales suspensos. Al salir algunos de ellos, junto con el secre- tario del Gobierno que les había dado po- sesión, fueron silbados y apedreados por los grupos, resultando un vigilante herido. In- tervino la benemérita que apaciguó el tu- multo, pero los ánimos seguen muy escita- dos.

Madrid, 2.—Ha ocurrido un gran incen- dio en Lillo (Toledo) habiendo quedado des- truida la capilla de la Soledad. Las pérdidas son considerables.

Madrid, 2.—En una fábrica de conservas de Vigo hizo explosión un aparato de gaso- lina, resultando un operario abrasado.

Madrid, 2.—Dicen de Murcia que á causa de las tormentas ha sufrido una gran crecida el río Segura, quedando inundada la vega y destruidas las cosechas. Mucho ganado ha perecido ahogado. No han ocurrido desgra- cias personales.

Madrid, 10.—En la sesión que ha celebra- do la Diputación provincial el presidente de la misma ha presentado la dimisión del car- go.

Ha manifestado que la causa de ello era la oposición que se le venía haciendo.

La sesión, con tal motivo, ha resultado muy borrascosa.

El Rey ha revistado en el campamento de Carabanchel á todas las tropas que han de

tomar parte en las maniobras que han de practicarse en obsequio al presidente de la Republica francesa, monsieur Loubet.

Las fuerzas revistadas por el Monarca for- man un total de 14 mil soldados.

Ha asistido á la revista un inmenso gentío.

Muchas personas se trasladaron á Cara- banchel en automóvil, siendo extraordinaria la animación que, con tal motivo, se produjo.

Las tropas practicaron algunas evoluciones, siendo calurosamente aplaudidas por la mu- chedumbre.

Al regresar de dicho campamento, las tro- pas desfilaron ante Palacio.

Desde uno de los balcones de éste presen- ció el desfile la infanta Teresa.

Madrid, 12.—Se ha declarado un formida- ble incendio en una fábrica de charoles exis- tente en el paseo de Areneros.

Desde un principio el fuego tomó alarma- tes proporciones, costando grandes trabajos el extinguirlo, cosa que no se consiguió si- no al cabo de mucho tiempo.

El incendio fué tan formidable que produ- jo gran pánico entre los habitantes de las ca- sas vecinas á dicha fábrica.

Se consiguió salvar las materias inflama- bles que en la fábrica existían.

Las pérdidas se calculan en una crecidísi- ma cantidad.

El edificio ha sufrido grandes destrozos. Hay cuatro heridos, todos ellos leves.

El Ministro de Hacienda continúa opo- niéndose á los aumentos introducidos en el presupuesto de Guerra.

Con tal motivo, las relaciones entre el ge- neral Weyler y el señor Echegaray empie- zan á ser tirantes.

El señor Montero Rios confía en poder solucionar el asunto.

Madrid, 12.—La escuadra inglesa ha llega- do á aguas del Japón, siendo recibida con grandes agasajos en Yokama y otros puertos en que ha tocado.

A su entrada en Tokio el almirante desem- barcará y será recibido por el mikado.

Un telegrama de San Petersburgo dice que los desórdenes en el Cáucaso adquieren carac- teres gravísimos.

Los tártaros han saqueado muchas aldeas de la región de Tiflis, expulsando á los rusos y enarbolando su bandera en aquellas.

Madrid, 13.—Se ha reunido el Consejo de Ministros.

Al entrar ha dicho el conde de Romanones que respondía con su cabeza que no habrá crisis.

El señor Villanueva iba á ponerse á dispo- sición del señor Montero Rios.

Paris.—Según el periódico de Viena «New Treie Presse», el rey Don Alfonso XIII em- prenderá su viaje al extranjero á mediados de Noviembre.

Saldrá con él desde Madrid su madre la reina Doña María Cristina, separándose en Paris.

La reina se dirigirá á Viena, en donde per- manecerá una temporada con su familia.

Don Alfonso continuará su viaje á Berlín, y una vez terminada su visita al emperador de Alemania se encaminará á Viena.

En Cartagena gestiónase que los senadores y diputados de la provincia, pidan al Go- bierno que el dique de Mahón sea traslada- do á aquel puerto, con objeto de utilizarlo en las reparaciones de buques mercantes, repor- tando con ello beneficios á la ciudad.

Madrid, 14.—La opinión del ministro de Marina señor Villanueva sobre las gestiones que se hacen en Cartagena para que sea tras- ladado allí el dique Mahón, es la de que cree

que el Gobierno se opondrá al traslado siem- pre que la Junta del puerto se encargue de su entretenimiento sin subvención del Esta- do y se conforme con los ingresos que pueda proporcionarle la entrada de buques de la ar- mada que necesiten reparación.

El señor Villanueva cree conveniente también el que se traslade á Cartagena el di- que de Mahón por no haber necesidad de hacer gastos previos para tenerlo inmediato al arsenal.

### ANUNCIOS

#### SIRVENTA

Hay una que desea colocarse. Para mas informes dirigirse á esta imprenta.

#### PARA VENDER

Lo está la casa n.º 18 de la calle de las An- dronas.

Para informes dirigirse en la misma casa.

#### PARA VENDER

Lo está una viña en el camino de *Las Viñas* cosa de unas cuatro barcillas sembrado, po- blado de árboles frutales y casita con cis- terna.

La casa n.º 25 de la calle de las Andronas. Dos grandiosos almacenes con cuatro de- partamentos debajo, en forma de sótano.

Varios solares para casas.

Informarán los Sres. Juan Capó y C.ª San Jaime, 9.

**M**OSAICOS HIDRÁULICOS Y OBJETOS DE GRANITO DE MÁRMOL.

**O**BJETOS DE ARTE Y TODA CLASE DE PIEZAS EN MÁRMOLES DEL PAÍS, Y EXTRANJERO, EN TODOS LOS COLORES.

Chimeneas, Mostradores para cafés, Panteones, Altares, Pavimentos de todas clases en dibujo y colores variados, Ornatos para la construcción de Monumentos, Edificios, Iglesias, Palacios, etc.

**A**RCAS (cajas de hierro) Y BÁSCULAS de todas clases, con privilegio.

**P**IANOS Y HARMONIUMS marca ESTELA, proveedor de la Real Casa.

**N**UEVO LAVADERO Á VAPOR. ECONOMÍA CONSIDERABLE: cuele, lava y desinfecta la ropa todo en 20 minutos.

Para detalles, precios y catálogos, Sres. Juan Capó y C.ª, San Jaime 9.

### RESEÑA HISTÓRICA

DEL ORATORIO DE

**SAN FRANCISCO DE SALES**

DE CIUDADELA

Obrita escrita por el Rdo. D. Francisco Cala- fat, Pbro., en la que da detallada cuenta del mencionado Oratorio desde que lo fundó el Rdo. D. Federico Pareja, Pbro.

Véndese en el mencionado Oratorio, Calle de María Auxiliadora.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.